

**PRESUPUESTO RECOMENDADO  
AÑO FISCAL 2014-2015**

**Honorable Alberto Bacó Bagué  
Secretario  
Departamento de Desarrollo Económico y Comercio**







## Tabla de Contenido:

- Departamento de Desarrollo Económico y Comercio
- Administración de la Industria y el Deporte Hípico
- Administración de Terrenos
- Autoridad del Distrito del Centro de Convenciones
- Autoridad del Puerto de las Américas
- Autoridad del Puerto de Ponce
- Autoridad para el Desarrollo de los Terrenos y Facilidades de la Estación Naval  
Roosevelt Roads
- Compañía de Comercio y Exportación
- Compañía de Fomento Industrial
- Compañía de Turismo
- Corporación para el Desarrollo de las Artes, Ciencias e Industria  
Cinematográfica de Puerto Rico
- Oficina de Exención Contributiva Industrial





ESTADO LIBRE ASOCIADO DE  
**P U E R T O R I C O**

Fomento Económico

Alberto Bacó Bagué  
Secretario

27 de mayo de 2014

Hon. José Nadal Power  
Presidente  
Comisión de Hacienda y Finanzas Públicas  
Senado de Puerto Rico  
Estado Libre Asociado de Puerto Rico

**RE: Vista de Presupuesto para el AF 2015**

**PONENCIA DEL SECRETARIO DEL DEPARTAMENTO DE DESARROLLO ECONÓMICO Y COMERCIO (DDEC), HON. ALBERTO BACÓ BAGUÉ, ANTE EL SENADO DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO DE PUERTO RICO.**

Estimado señor Presidente:

Comparezco ante esta comisión como Secretario del Departamento de Desarrollo Económico y Comercio (en adelante, "el Departamento") para presentar el presupuesto recomendado para el componente de desarrollo económico por el Gobernador del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, Honorable Alejandro García Padilla, para el año fiscal 2014-2015.

Nuestro Departamento surge del Plan de Reorganización Núm.4 del 22 de junio de 1994, según enmendado, y actualmente agrupa unas once (11) dependencias. Hoy, con el más alto respeto por nuestras instituciones democráticas, comparezco junto a los funcionarios que dirigen las dependencias adscritas al Departamento para presentar el presupuesto y rendir cuentas sobre los logros alcanzados durante este año fiscal. Las once (11) dependencias bajo el Departamento actualmente son:

1. Compañía de Fomento Industrial, bajo la dirección de Antonio Medina Comas;
2. Compañía de Comercio y Exportación, a cargo de su director ejecutivo, Lcdo. Francisco Chévere;





3. Compañía de Turismo, dirigida por Ingrid Rivera Rocafort;
4. Administración de Terrenos, a cargo de Luis Rivero Cubano;
5. Corporación de Cine, dirigida por el Lcdo. Demetrio Fernández Manzano;
6. Autoridad para el Redesarrollo de la Antigua Base Naval Roosevelt Roads, dirigida por María de Lourdes Blázquez;
7. Autoridad del Puerto de Las Américas, bajo la dirección interina del Lcdo. Iván Ríos Mena ;
8. Autoridad del Puerto de Ponce, bajo la dirección del Sr. Carlos Iván Mejía Algarín.
9. Oficina de Exención Contributiva Industrial, a cargo de la Lcda. Elizabeth Aponte;
10. Administración para la Industria y el Deporte Hípico, dirigida por su administrador, Lcdo. Wilfredo Padilla;
11. Autoridad del Distrito del Centro de Convenciones, a cargo del Ing. Víctor Suárez.

Hace un año atrás comparecimos ante ustedes por primera vez para presentar nuestro presupuesto y exponer nuestro plan de trabajo. Plan de trabajo enfocado en la creación de empleos como principal eje para emprender la ruta hacia el crecimiento económico. En ese entonces, informamos que nuestras metas serían viables dado nuestro convencimiento de que Puerto Rico es un buen lugar para invertir y hacer negocios. Así, nos dimos a la tarea de trazar estrategias sensatas, a tono con nuestra realidad fiscal y resaltando aquellas cualidades que nos distinguen del resto del mundo. Afinamos nuestra maquinaria de promoción, mediante un esfuerzo ordenado entre los principales componentes de nuestro equipo económico, para retomar una tarea que se había abandonado por mucho tiempo y que es nuestra razón de ser: salir a promover a Puerto Rico en el exterior y atraer nueva inversión.

Hace un año informamos a esta Comisión que nuestras estrategias a corto y mediano plazo generarían empleos en los sectores de manufactura, turismo, cine, exportación de servicios, entre otros. Y así, el equipo de desarrollo económico unió sus fuerzas y logró que Puerto Rico regresara al radar de la inversión global.

Hoy, al repasar los acontecimientos que enmarcaron este año fiscal, estoy convencido de que nuestro equipo económico ha sentado las bases para una segunda transformación en nuestra historia de desarrollo industrial. Nos movemos hacia una economía mucho más diversificada pero anclada en la manufactura, que es nuestro motor principal.

A pesar de los retos que hemos enfrentado, nos presentamos ante esta comisión con una cosecha exitosa en sectores como manufactura, turismo, PyME's, cine, nueva agricultura, servicios de exportación y el desarrollo del conglomerado aeroespacial, que nos proveyó con nuevas fuentes de inversión y generación de



empleos altamente técnicos. Nuestras ventajas competitivas, como lo son nuestra infraestructura, capital humano altamente capacitado y las leyes fiscales que nos hacen rentables en el mercado de inversión, han generado el interés de empresas de informática que tenían operaciones en la India por trasladarse a Puerto Rico.

Desde el comienzo de nuestra gestión, nos ha guiado nuestro enorme deseo de trabajar por Puerto Rico. Con eso en mente, una de nuestras metas más ambiciosas para los primeros 18 meses de nuestra gestión fue, crear 50 mil empleos. A ustedes distinguidos miembros de la Legislatura les digo que estamos en el tramo final para cruzar esa meta. Y ahora vamos por más.

Si bien crear empleos es una de nuestras metas fundamentales, no es la única. Puerto Rico necesita diversificar su economía y promoverse como lo que es: un destino único para hacer negocios. A esos efectos, hemos dirigido nuestros esfuerzos para lograrlo y ya hemos comenzado a ver los resultados.

El mes pasado anunciamos una inversión sin precedentes en nuestra historia económica. Con la inversión de Lufthansa nace una nueva industria en Puerto Rico, intensiva en capital y en mano de obra, que será un nuevo eje económico. Lo que en el pasado fue el corredor de industrias de la aguja y la capital de las atuneras, se ha transformado en un conglomerado aeroespacial que continúa en expansión. La reciente decisión de Lufthansa Technik de instalar en la Isla el primer centro de mantenimiento y reparación de aviones, nos ha abierto las puertas y marcado el camino de una nueva era de desarrollo económico para la región oeste del País.

Hago un breve paréntesis para ubicar el anuncio de Lufthansa en tiempo y espacio. La última inversión de mayor envergadura en Puerto Rico sucedió hace más de ocho años, cuando Amgen anunció una expansión de \$1,000 millones en su planta de Juncos. La realidad es que nuestra economía ha venido contrayéndose de forma consistente, a partir de la culminación de los beneficios de la Sección 936. Y a pesar de las enormes dificultades, el equipo de desarrollo económico ha dado la milla extra para abrir nuevos caminos y recuperar el tiempo perdido.

Hoy comparece ante ustedes el Equipo de Desarrollo Económico para explicar y demostrar que hemos unido voluntades y hemos coordinado esfuerzos para acabar con el pesimismo y para hacer lo que hay que hacer: encaminar a Puerto Rico en la ruta de la recuperación y el crecimiento económico. Cada uno de los integrantes de este equipo tiene a su haber importantes logros conquistados durante los pasados meses, y por eso queremos aprovechar esta comparecencia para mencionar algunos de los más sobresalientes.



Hemos trabajado intensamente para lograr que Puerto Rico regrese al radar de la inversión. Durante este año fiscal, hemos recibido inversiones significativas de dos empresas de Estados Unidos, Paulson & Co. y Putnam Bridge Investment. La inversión acumulada de estas dos empresas para este año será de \$700 millones, además de otros \$500 millones que entrarán a nuestra economía para el año próximo, por parte de Paulson & Co.. Esto representará unos \$1,200 millones de nueva inversión. La entrada de Paulson & Co. a Puerto Rico dará un nuevo impulso para la revitalización de la zona urbana y turística de El Condado y permitirá al Condado Vanderbilt reabrir sus puertas. Igualmente, esta inyección millonaria fortalecerá los desarrollos residenciales y turísticos de Bahía Beach y St. Regis, ambos en el municipio de Río Grande.

Por su parte, Putnam Bridge ha iniciado una exitosa revitalización urbana de la zona que rodea las torres de Ciudadela, en Santurce. Las inversiones de Putnam Bridge incluyen otros \$450 millones para la adquisición de la Marina Puerto del Rey, en Fajardo, donde actualmente se desarrolla una ampliación de su infraestructura portuaria y un complejo residencial que sigue las prácticas más avanzadas de sustentabilidad ambiental. Este ambicioso proyecto creará 400 empleos en su fase de construcción y otros 500 empleos permanentes en su fase de operación.

Puerto Rico se dirige hacia una economía más abierta al mundo, con mayor acceso aéreo a Europa, América Latina y el Caribe, con un turismo heterogéneo, donde convergen mercados de lujo, negocios y turismo médico. En ese sector, nos place informar que las gestiones de la Compañía de Turismo y el componente económico ya han resultado. Esto facilita la conexión de Puerto Rico con el mundo y nos abre camino para seguir fomentando una economía que entre otras, produce y exporta una amplia variedad de producciones filmicas, con un terreno fértil donde brotan más empresas agrícolas para el mercado local y exterior, con empresas que exportan una gran diversidad de servicios convirtiendo a Puerto Rico en un foco de exportación, y con una economía energizada por una red de universidades generadoras de conocimiento e innovación.

El Departamento ha dirigido sus recursos para promover la Ley 20-2012, conocida como ***Ley para Fomentar la Exportación de Servicios***. Su propósito es desarrollar a Puerto Rico como un centro internacional de servicios, promover la permanencia y regreso de profesionales locales y atraer empresas de capital extranjero para que exporten sus servicios. En ánimo de atar los beneficios de esta ley con la creación de empleos, fijamos un mínimo de tres (3) empleos a tiempo completo por cada decreto bajo esta ley. Durante este año fiscal hemos tramitado junto a la Oficina de Exención Contributiva Industrial (OECI) unas 155 solicitudes de decreto, de las cuales hemos aprobado 79, con un compromiso de crear 464 empleos. De hecho, hemos visto un incremento de 150% en las



solicitudes de decreto para el año fiscal 2013 y una proyección de 44% cuando culminemos el año fiscal 2014.

Al analizar la inversión generada bajo la Ley 20, encontramos que el 60% de las empresas se dedica a brindar servicios de consultoría. Los sectores principales son informática y telecomunicaciones, servicios financieros, servicios centralizados de gerencia (en inglés, *Business Process Outsourcing*), servicios profesionales y servicios de publicidad y relaciones públicas, entre otros.

Nuestros esfuerzos de promoción de Puerto Rico van dirigidos a empresas multinacionales de Estados Unidos interesadas en insertarse en los mercados del Caribe, Centroamérica y América Latina. La cercanía geográfica a estos mercados, la afinidad cultural y las ventajas contributivas son un atractivo único de Puerto Rico que ha logrado captar la atención internacional y así lo confirman nuestros números.

En el Departamento hemos hecho alianza con la Oficina de la Comisionada de Seguros para fortalecer la promoción de Puerto Rico como un Centro Internacional de Seguros. Este año fiscal hemos realizado numerosas gestiones para promocionar el Centro Internacional de Seguros en ciudades como Londres y otros mercados. Hemos participado de conferencias y charlas de la industria con el objetivo de atraer nuevas compañías a la Isla. De igual forma, hemos hecho promoción local con el apoyo de la Asociación de Bancos de Puerto Rico.

Al día de hoy, tenemos un total de 12 compañías aseguradoras internacionales, organizadas y autorizadas por la Oficina de la Comisionada de Seguros, de las cuales, Evergreen International Insurer y Raven Risk Management, fueron aprobadas durante este año fiscal. Actualmente tenemos 10 casos nuevos que se encuentran bajo evaluación.

La Ley 22-2012, mejor conocida como ***Ley para Incentivar el Traslado de Individuos Inversionistas***, persigue atraer inversión nueva de individuos que opten por establecer su residencia en Puerto Rico. Esta nueva herramienta ha levantado la atención de inversionistas de alto perfil y durante el AF 2014 se han recibido unas 155 solicitudes de exención contributiva. Llama la atención el hecho de que el 90% de los individuos inversionistas que se trasladan a Puerto Rico bajo esta ley tienen planes de establecer negocios en Puerto Rico. La experiencia durante este año ha demostrado lo importante que podría resultar la Ley 22 para atraer capital y nuevo talento a Puerto Rico.

Cabe destacar que entre el 24 y 25 de abril de este año se celebró el Puerto Rico Investment Summit, una iniciativa de miembros de nuestra comunidad inversionista quienes se han convertido en promotores y aliados de Puerto Rico. Este evento atrajo sobre 125 inversionistas de alto perfil de Estados Unidos



interesados en conocer las ventajas y bondades que Puerto Rico ofrece como lugar para vivir y hacer negocios.

En febrero de este año acudimos ante la Comisión de Gobierno de la Cámara para endosar el P. de la C. 1668, cuyo fin es crear la Corporación del Centro Regional del Estado Libre Asociado de Puerto Rico como entidad adscrita a nuestro departamento. Esta Corporación tendrá las facultades y deberes necesarios para operar un Centro Regional bajo el Programa de Visas EB-5 del Gobierno de los Estados Unidos. Este programa se le conoce como Visas de Trabajo de Quinta Preferencia que creó el Congreso federal en 1990, para atraer inversión foránea como mecanismo para impulsar la actividad económica en Estados Unidos. Esta iniciativa permite que ciudadanos extranjeros obtengan una visa de residencia de Estados Unidos, si realizan una inversión de un millón de dólares, que a su vez genere al menos 10 empleos directos en un proyecto previamente seleccionado.

Ya el Senado aprobó el proyecto y esperamos que la Cámara actúe pronto. Necesitamos poner en vigor todas las herramientas posibles para atraer inversión y generar empleos. En Estados Unidos, desde 2003 al presente se ha logrado atraer sobre \$3,000 millones en capital extranjero, lo que ha generado 95,000 empleos.

Puerto Rico urge de nuevas fuentes de financiamiento privado para proyectos de infraestructura, tales como carreteras, puertos, electricidad, acueductos, entre otros. Nuestras herramientas fiscales, estabilidad política, cultura de negocios y sofisticación de nuestro mercado financiero hacen de EB-5 una oferta más atractiva. La iniciativa de EB-5 es un medio innovador para facilitar el financiamiento para infraestructura.

En el área de turismo médico hemos adelantado gran parte de nuestro plan de trabajo. Completamos el análisis económico de lo que representa el turismo médico para Puerto Rico. Hemos reunido a los componentes principales de este sector para incorporar sus ideas y recomendaciones. Próximamente nos proponemos adjudicar a una entidad privada la certificación de los proveedores que participarán del programa de turismo médico para asegurarnos que éstos cumplen con los estándares básicos de calidad. Asimismo, nos proponemos someter la solicitud de propuestas para seleccionar la entidad privada que tendrá la responsabilidad de poner en marcha el plan de mercadeo y la plataforma de ejecución para encender un nuevo motor de actividad económica.

Ahora resaltaremos algunos de los logros de las agencias adscritas alcanzados mediante la colaboración del componente económico.

## **COMPAÑÍA DE FOMENTO INDUSTRIAL (CFI)**



Nuestra amplia trayectoria como centro mundial de manufactura y alta concentración de personal capacitado nos abre, a su vez, nuevas oportunidades de negocios en otros sectores emergentes, como la industria aeroespacial y la exportación de servicios.

Entre enero de 2013 y marzo de 2014, las gestiones realizadas por FOMENTO sobrepasan los 150 proyectos, con un compromiso de crear y retener alrededor de 12,200 empleos y un compromiso de inversión de sobre \$490 millones. Mediante nuestro proceso interno de validación, hemos podido constatar que del universo de empleos comprometidos, ya se han creado sobre 4,500 empleos.

FOMENTO ha redoblado sus esfuerzos de promoción para volver a poner a Puerto Rico en la lista de los lugares más atractivos para establecer operaciones. Esta vigorosa promoción ha redundado en nuevos negocios, entre los cuales se destaca Lufthansa Technik Puerto Rico que empleará a 400 trabajadores y dará nuevo impulso a la economía local, particularmente a la región oeste de la Isla. También en el segmento aeroespacial la empresa Honeywell Aerospace establecerá su nuevo laboratorio de compatibilidad electromagnética y de pruebas ambientales que ayudará a crear más de 300 empleos y representará una inversión de unos 35 millones de dólares. A ese importante sector en desarrollo se une Infosys empresa global de consultoría, tecnología y tercerización de servicios estableció una operación de exportación de servicios en Puerto Rico, que creará hasta 300 empleos en los próximos dos años.

Mediante un esfuerzo interagencial entre la Compañía de Fomento Industrial, el Banco de Desarrollo Económico, la Compañía de Turismo, la Autoridad de Puertos y el Banco Gubernamental de Fomento se concretó el acuerdo mediante el cual la aerolínea Seaborne mudó sus operaciones centrales a Puerto Rico, trayendo consigo una inversión de \$27 millones de dólares y el compromiso de crear 400 empleos.

Se logró también que la Destilería Serrallés aumentara el volumen de su producción local de ron, añadiendo 8 millones de galones prueba en los próximos tres años, lo que a su vez provee un aumento de entre \$70 y \$80 millones en ingresos para Puerto Rico por reembolso del arbitrio al ron que se vende en los Estados Unidos y protege cerca de 400 empleos y un impacto de \$35 millones de dólares anuales para nuestra economía.

Además se invirtió a través del Programa Ronas de Puerto Rico el capital inicial para echar a andar el proyecto de siembra de caña de azúcar, con el que se busca producir materia prima precisamente para nuestra industria de rones, en otro esfuerzo conjunto con el Departamento de Desarrollo Económico, el Departamento de Agricultura y la Compañía de Fomento Industrial. En este



momento está en marcha el proceso para escoger a un operador para las próximas etapas de este proyecto de potencial enorme para el País.

Nos propusimos traer o expandir la presencia en la Isla de compañías del exterior, pero igualmente se ha estado fortaleciendo el apoyo que se ofrece a compañías locales. Mediante el Programa Federal Contracting Center se ofrece incentivos a empresas para facilitar su desarrollo y actividades de exportación, en específico facilitando la contratación con el gobierno federal. Con este programa se viabilizaron \$58 millones de dólares en contratos federales que resultan a su vez en la creación o retención de 1,160 empleos.

## **TURISMO**

Los esfuerzos de la Compañía de Turismo han arrojado resultados impresionantes que han servido para demostrarle a miles de personas que nos han visitado por qué somos la Isla Estrella. Durante los pasados seis (6) meses (desde octubre de 2013 hasta marzo de 2014), se reflejó un aumento de aproximadamente 40,000 pasajeros en el aeropuerto Luis Muñoz Marín. Ese número seguirá en aumento tras reabrirse la ruta que permite volar directo a San Juan desde Madrid, lo que a su vez permite conexión con otros países europeos, tales como Italia, Francia, Portugal y Alemania. A esto se suma la llegada de Southwest Airlines , línea aérea estadounidense que ayuda a promocionar a Puerto Rico en los mercados del medio oeste y oeste de los Estados Unidos y que tendrá a partir de este año un vuelo directo de Puerto Rico a Houston Texas. Jet Blue expandió su oferta de vuelos en la Isla, United ofrece vuelos diarios a Chicago, Avianca volvió a conectar a Puerto Rico con América Latina y Seaborne, además de establecerse aquí, nos está reconectando con las vecinas islas del Caribe.

Cualquiera que dé una vuelta por los muelles del Viejo San Juan notará que están llegando más cruceros que nunca antes. Se ha registrado un aumento de 14% (1,181,595 pasajeros) que llegan a la Isla en cruceros que salen de aquí o visitan la Isla como parte de su ruta. Se inauguraron 7 hospederías y hay 35 proyectos hoteleros en distintas etapas de desarrollo.

La ocupación hotelera también ha marcado aumento, particularmente en hoteles de lujo, segmento del turismo en que hemos enfocado esfuerzos por tener una oferta en nuestra tierra que es comparable, y mejor a la de otros destinos turísticos mundialmente famosos.

## **COMPAÑÍA DE COMERCIO Y EXPORTACIÓN**

La Compañía de Comercio y Exportación tuvo una encomienda especial con la Ley de Empleos Ahora, y los resultados han sido sobresalientes. Se superó la



meta trazada con la aprobación de **821** casos, con **13,489** empleos comprometidos mediante solicitudes.

Además, Comercio y Exportación tiene a su haber logros significativos dentro de su misión de estimular la actividad comercial y ayudar a las pequeñas y medianas empresas a aumentar la exportación de productos y servicios. Precisamente en ese renglón se lograron durante el pasado año fiscal exportaciones de mercancías valoradas en \$62.4 billones, y unas importaciones de \$45 billones para Puerto Rico. Las principales exportaciones se encuentran productos químicos, electrónicos, concentrados de bebidas y equipo médico. Las principales importaciones incluyen productos químicos, productos derivados del petróleo, alimentos, y productos de computadoras y electrónicos. Las particularidades de la Isla nos hacen un destino único para hacer negocios. Tenemos el marco legal y sistema arancelario de Estados Unidos, además de que participamos de los acuerdos comerciales en los que está suscrito el gobierno de Estados Unidos.

Igualmente, la Compañía de Comercio y Exportación ha logrado certificar 53 Pymes para participar del Programa Set Aside. Este programa, establece que el 15% de las compras del Gobierno deben ser adquiridas de pequeños y medianos empresarios locales. Esto ha representado la retención de 427 empleos.

Con el fin de dar apoyo a pequeñas y medianas empresas también se han ofrecido actividades de orientación a través de toda la Isla, estableciendo alianzas con diferentes organizaciones para dar a conocer los incentivos y servicios disponibles. Más de 2 mil empresarios han recibido asesoría en torno a temas de comercio internacional y se han logrado identificar 85 nuevas empresas con potencial para exportar. Puerto Rico necesita de gente emprendedora que nos ayude a retomar las riendas del País, y hay muchos empresarios que se nos han unido en este esfuerzo. Necesitamos muchos más.

## **CORPORACIÓN DE CINE**

La Corporación de Cine ha retomado con ímpetu la misión de fortalecer la industria de cine local y de promover las maravillas de Puerto Rico como destino para diferentes tipos de filmaciones, que incluyen programas de televisión, videos musicales, comerciales, grabaciones de sonido, video juegos, eventos grabados en vivo, doblaje, series en episodios y mini series. Son más de 50 las producciones que realizadas que han tenido respaldo de la Corporación de Cine. Los incentivos de la Corporación de Cine, unidos a los beneficios de la Ley 20, han sido esenciales en concretizar el lanzamiento del primer videojuego producido en Puerto Rico.



Más de 35 mil empleos se han generado con los proyectos filmicos trabajados en Puerto Rico y la inyección en la economía se calcula en más de 358 millones de dólares. El trabajo que se está haciendo para impulsar esta industria no solamente es una valiosísima oportunidad de desarrollo económico, es otra forma, muy convincente e ilustrativa, de mostrar a millones de personas todas las maravillas que ofrece Puerto Rico.

### **AUTORIDAD PARA EL REDESARROLLO DE LOS TERRENOS DE LA ANTIGUA BASE NAVAL DE ROOSEVELT ROADS.**

El desarrollo para la región este también se está encaminando positivamente con la Autoridad para el Redesarrollo de Roosevelt Roads. Este año se aprobó la propuesta que presentó el Municipio de Ceiba para operar la Marina Comercial, lo que representa una inversión de unos \$650,000 dólares y la creación de 30 empleos. También se logró un acuerdo con el Municipio de Ceiba para la operación y mantenimiento de la playa "All Hands Beach" en Roosevelt Roads, la primera dentro del área de redesarrollo que se abre para disfrute de la ciudadanía en general, y que representa una inversión de \$1.5 millones de dólares y 25 empleos entre directos e indirectos.

Se hizo además una Solicitud de Propuestas dirigida a pequeños empresarios con propuestas de servicios eco turísticos, con la que se busca atraer a microempresarios y pequeños comerciantes de los pueblos de Ceiba, Naguabo, Fajardo, Río Grande, Luquillo, Humacao, Las Piedras, Vieques y Culebra. Está a punto de iniciar el proceso para identificar "Master Developers" para desarrollar cerca de 3,000 acres de terreno. Tenemos un compromiso con el área este y estamos en vías de convertir el desarrollo de Roosevelt Roads en una realidad.

### **ADMINISTRACIÓN DE TERRENOS**

Con la ADMINISTRACIÓN DE TERRENOS también estamos promoviendo desarrollo económico mediante el arrendamiento de propiedades. Para dar un ejemplo, durante el año fiscal se extendieron los contratos de arrendamiento para instalaciones de almacenamiento de combustibles conocidas como Cataño Fuel Storage, por un valor en conjunto de cerca de \$40,000,000.00. Se trabaja actualmente en el arrendamiento de terrenos agrícolas a agricultores con operaciones de pequeño y mediano tamaño. También se han otorgado contratos para arrendamiento de espacios comerciales y de oficina en el edificio sede de la Administración de Terrenos, que por años estuvo prácticamente desocupado.

### **PUERTO DE LAS AMÉRICAS**

De igual manera trabajamos con ahínco para promover adelantos significativos en el desarrollo del Puerto de Las Américas, al que concebimos como un valioso activo para impulsar el crecimiento económico del sur y de todo Puerto Rico. En



los pasados meses hemos dado pasos importantes para acelerar el progreso del plan trazado con este proyecto de infraestructura que es parte integral de nuestro plan de desarrollo económico.

Con la aprobación de la ley 156 de 2013, la cual enmienda de la Ley 240 de 2011, se logró la constitución de la Junta de Directores de la nueva Autoridad del Puerto de Ponce y se reforzó su objetivo de lograr acuerdos con un Operador de Calibre Internacional para la operación del Puerto de Las Américas con un Administrador para las Zonas de Valor Añadido del Puerto.

Actualmente la Autoridad del Puerto de Ponce está negociando con el Municipio de Ponce los términos y condiciones para traspasar, arrendar o subconcesionar la propiedad, instalación, concesión o derecho que le pertenezca al Municipio de Ponce y que sea necesario o conveniente para el desarrollo y operación del Puerto de Ponce en una de clase mundial

También, y luego de casi tres años de haberse paralizado, se han adelantado las conversaciones para culminar los trabajos de construcción de la Fase III. 2ª del puerto. Estos trabajos fueron paralizados por el Cuerpo de Ingenieros de los Estados Unidos, el 7 de junio de 2011. De esta forma la Autoridad del Puerto de las Américas podrá terminar la construcción de un canal pluvial a través del área identificada como la Zona de Valor Añadido Industrial.

Apostamos al desarrollo del Puerto de las América, ya que es un elemento fundamental para la economía en todo Puerto Rico. Una vez el Puerto de las Américas esté en plena operación, se generarán miles de empleos directos e indirectos, debido a su impacto en otros sectores económicos, tales como manufactura, construcción, transportación y logística terrestre, comercio, servicios y otros.

## **OFICINA EXENCIÓN CONTRIBUTIVA INDUSTRIAL**

La OFICINA EXENCIÓN CONTRIBUTIVA INDUSTRIAL ha tenido ante sí una ardua labor de recibir y procesar los cientos de solicitudes que hemos recibido de compañías e individuos interesados en lo que Puerto Rico ofrece como destino de negocios. En el pasado año fiscal se aprobaron 13 casos bajo la Ley 135-1997, 56 bajo la Ley Núm. 73-2008, 79 bajo la Ley 20-2012, 14 bajo la Ley 83-2010, y 177 casos bajo la Ley Núm. 22-2012. El total de empleos creados o que se retienen con la otorgación de estos incentivos es de **3,359**.

## **ADMINISTRACIÓN PARA LA INDUSTRIA Y EL DEPORTE HÍPICO**

La Administración para la Industria y el Deporte Hípico intensifica esfuerzos por fortalecer y proteger dicho sector. Los frutos de la labor que realizan en la Escuela



Vocacional Hípica se vieron en estos días en un evento que nos llena de orgullo. La destacada participación de los jinetes puertorriqueños John Velázquez y los hermanos Irad y José Luis Ortíz, en la edición número 140 del Kentucky Derby. La presencia puertorriqueña en el evento de prestigio internacional reafirma por qué somos la Isla Estrella y es otra muestra del talento enorme de los puertorriqueños.

## **AUTORIDAD PARA EL DISTRITO DE CONVENCIONES**

Además de la gente talentosa, los atractivos paisajes, el clima tropical y las ventajas para hacer negocios que estamos dando a conocer por todo el planeta, también tenemos y estamos en vías de desarrollar instalaciones para eventos de calibre mundial, que nos abren nuevas puertas al desarrollo que estamos impulsando. Las cifras que presenta la Autoridad para el Distrito de Convenciones hablan por sí solas. El Centro de Convenciones ya ha sido lugar de más de 3 mil actividades que han generado ingresos de \$100 millones de dólares y representan 275 empleos anuales estimados.

El Coliseo de Puerto Rico ha generado desde su apertura unos \$285 millones de dólares en ingresos y genera unos 225 empleos en cada actividad que allí se celebra. En el área de Bahía Urbana ya se trabaja en mejoras a los muelles 7 y 8 para apertura de nuevos espacios de recreación, y también están en vías de construirse un World Trade Center, tres hoteles, un centro de entretenimiento, y el proyecto científico y educativo que se conocerá como eco-exploratorio. La transformación total de esa zona está mucho más cerca de ser una realidad.

Hemos detallado algunos de los logros más significativos del componente de desarrollo económico. Estamos decididos a impulsar la nueva gran transformación económica de Puerto Rico. Es un plan de trabajo para el País. Nuestras estrategias están en sintonía con la Agenda para la recuperación económica, cuyo fin es y citamos del informe divulgado recientemente: producir riqueza, crear empleos y perseguir un verdadero desarrollo sostenible, para conseguir que los puertorriqueños tengan calidad de vida y que progresen en paz. De esta forma, respetuosamente presentamos ante su consideración y aprobación el presupuesto recomendado para todas las agencias que componen el Departamento de Desarrollo Económico y Comercio para el año fiscal 2014-2015, por un total de \$312,998,073.00.

Cordialmente



Alberto Bacó Bagué,  
Secretario  
Departamento de Desarrollo  
Económico y Comercio



ESTADO LIBRE ASOCIADO DE PUERTO RICO  
**FOMENTO ECONÓMICO  
DE PUERTO RICO**  
DDEC



ESTADO LIBRE ASOCIADO DE  
PUERTO RICO

***Departamento de Desarrollo Económico y Comercio***



**Memorial Explicativo**  
**Presupuesto Recomendado**  
**Año Fiscal 2014-2015**

**DESCRIPCIÓN DE LA AGENCIA**

El Departamento de Desarrollo Económico y Comercio (en adelante, "el Departamento") surgió del Plan de Reorganización Núm. 4 del 22 de junio de 1994, con el propósito de servir como entidad sombrilla para implantar y supervisar la ejecución de la política pública que realizan otras entidades gubernamentales relacionadas con los sectores de la industria, comercio, turismo, servicios y otros. Asimismo, la Ley Núm. 73 del 28 de mayo de 2008 (Ley de Incentivos Económicos para el Desarrollo de Puerto Rico), asignó al Departamento responsabilidades adicionales, al ubicar la Oficina de Exención Contributiva Industrial y la Administración de Asuntos Energéticos bajo la sombrilla de desarrollo económico.

El Departamento sirve de eje principal para implantar las estrategias de desarrollo económico. Además, tiene la encomienda de establecer una adecuada coordinación entre sus componentes para asegurar un desarrollo económico ordenado.

**PRESUPUESTO RECOMENDADO**

La estructura operacional del Departamento de Desarrollo Económico y Comercio consta de veinticinco (25) plazas de confianza, según aprobada por la Oficina de Gerencia y Presupuesto. Para septiembre de 2013 el Departamento contaba con diecinueve (19) puestos ocupados con un impacto acumulado en la nómina de \$356,725.00 y a marzo de 2014 los puestos ocupados sumaron dieciocho (18), con un impacto acumulado de \$1,128,580.00. Al finalizar este año fiscal se proyecta tener ocupadas dieciocho (18) de las veinticinco (25) posiciones aprobadas, con un impacto anual proyectado en la nómina de \$1,506,429.00.

Cabe destacar que hasta el 31 de diciembre de 2012 la ocupación de los puestos en el Departamento se reportaba baja, debido a que no todas las posiciones eran nombradas a



través del Departamento, sino a través de destagues administrativos de otras agencias de la sombrilla. Mediante este mecanismo, el Departamento llegó a tener más de 30 puestos ocupados, entre las posiciones nombradas por el Departamento y los destagues de otras agencias, con salarios ascendentes aproximadamente a \$1,979,683.00.

Desde que comenzó nuestra administración nos dimos a la tarea de disminuir esta práctica y comenzar a cubrir los gastos relacionados a la nómina del Departamento, con los fondos del Departamento. Evitando de esta forma utilizar las posiciones y recursos de las demás agencias, afectando su funcionamiento y sus fondos operacionales. Actualmente el Departamento tiene un impacto salarial de al menos un 42% menos que los salarios pagados a los empleados que laboraban en el Departamento durante el año natural 2012.

Desde el año fiscal 2010-2011 el Departamento comenzó a cubrir parte de sus gastos operacionales mediante la firma de un acuerdo interagencial entre el Departamento y los demás componentes de la sombrilla, a tenor con el Artículo 17 del Plan de Reorganización. A partir del año fiscal 2011-2012 el Departamento dejó de recibir su presupuesto del Fondo General cubriendo sus gastos operacionales con los ingresos obtenidos del acuerdo interagencial.

Este acuerdo interagencial le ha dado las herramientas al Departamento para cumplir con su misión de implantar y supervisar la ejecución de la política pública sobre el desarrollo económico de Puerto Rico en los diversos sectores económicos. De igual forma le ha permitido utilizar parte de los fondos para cubrir parte de los gastos operacionales de varias de las agencias adscritas al Departamento, lo que ha evitado el desembolso de fondos adicionales del presupuesto de Resolución Conjunta del Presupuesto General.

Para el año fiscal 2012-2013 el Departamento tuvo Ingresos Propios por la cantidad de \$8,260,021.67. Para ese año los gastos ascendieron a \$8,259,832.45. Durante el año fiscal 2012-2013 el Departamento espera recibir ingresos por la cantidad de \$10,786,000.00 y proyecta gastos de \$10,207,750.00. El Departamento proyecta cubrir sin problemas todas las obligaciones contraídas durante el año fiscal en curso.

El presupuesto consolidado recomendado para el año fiscal 2014-2015 es de \$10,786,000.00. Esta cantidad es una similar a la cantidad de los ingresos propios que el



Departamento espera recibir para el año fiscal 2013-2014, lo que mantiene el presupuesto al mismo nivel del año anterior. El presupuesto se distribuye de la siguiente manera:

<b>Concepto</b>	<b>Cantidad</b>
Nómina y Costos Relacionados	\$1,565,000.00
Servicios Comprados	189,000.00
Gastos de Transportación	64,000.00
Servicios Profesionales	2,857,000.00
Otros Gastos Operacionales	14,000.00
Asignaciones Englobadas	5,097,000.00
Anuncios y Pautas en Medios	1,000,000.00
<b>Total</b>	<b>\$ 10,786,000.00</b>

Este presupuesto le permitirá al Departamento cubrir sus gastos operacionales de funcionamiento e incluye la cantidad de \$5,097,000.00 en Asignaciones Englobadas, los cuales se utilizarán para impulsar los proyectos estratégicos de desarrollo económico en los sectores de la industria, el comercio, el turismo, los servicios, entre otros.

Adjunto encontrará un detalle del gasto para el año fiscal 2012-2013 y los proyectados para los años 2013-2014 y 2014 y 2015. De igual manera se incluye una relación de contratos formalizados durante el año fiscal 2013-2014 por concepto de renta, servicios profesionales y servicios no profesionales.



**RESUMEN DE GASTOS**  
**AÑO FISCAL 2012-2013**

DESCRIPCIÓN	RESUMEN FONDOS
<b>Nóminas y Costos Relacionados</b>	
Sueldos Puestos Confianza	\$ 798,298.67
Liquidación de Vacaciones Separación de Ser	71,038.96
Sueldos - Compensació Extraordinario	3,762.00
Comp. Adic. Empleados Bono de Navidad	12,000.00
Seg Emp. Comp. a Obreros (FSE)	30,068.67
Seguro de Hosp Atención Med. A Empl.	23,824.45
Contribución Seguro Social Federal	67,728.67
Don. Y Aport. Fondos de Pensiones	71,573.86
<b>SUBTOTAL, NOMINA Y COSTOS RELACIONADOS</b>	<b>\$ 1,078,295.28 *</b>
<b>Servicios Comprados</b>	
Arrend. otras Edificaciones y Const.	189,366.60
<b>SUBTOTAL SERVICIOS COMPRADOS</b>	<b>\$ 189,366.60</b>
<b>Gastos de Transportación</b>	
Servicios de Transportación	89.33
Subsistencia a Personas que Viajan Fuera de PR	2,564.46
Alojamiento Fuera de PR	10,594.88
Gastos de Viajes No Clasificados	1,272.12
Pasajes de Viaje en Puerto Rico	2,545.95
Pasajes de Viajes Fuera de Puerto Rico	23,831.11
Gastos de Viajes en PR - No Clasificados	15.00
<b>SUBTOTAL, GASTOS DE TRANSPORTACIÓN</b>	<b>\$ 40,912.85</b>
<b>Servicios Profesionales</b>	
Servicios Prof. Y Consultivos y Legales	6,116,347.84
Servicios de Publicidad	259,462.11
<b>SUBTOTAL, SERVICIOS PROFESIONALES</b>	<b>\$ 6,375,809.95</b>
<b>Donativos, Subsidios y Otras Distribuciones</b>	
Aportaciones a Empresas con Tesoro Ind.	546,770.00
Donativos y Aportaciones a Entidades Privadas	15,000.00
Donativos y Aportaciones a individuos	8,000.00
<b>SUBTOTAL, INCENTIVOS Y SUBSIDIOS</b>	<b>\$ 569,770.00</b>
<b>Otros Gastos</b>	
Otros Gastos No Clas.	3,076.77
Cuotas y Subscripciones	2,331.00
Adiestramientos a Funcionarios Públicos	270.00
<b>SUBTOTAL, OTROS GASTOS</b>	<b>\$ 5,677.77</b>
<b>GRAN TOTAL DE GASTOS</b>	<b>\$ 8,259,832.45</b>

\* La cantidad que se contempla de Nómina y Costos Relacionados es aquella pagada directamente por el DDEC. No se toma en consideración los salarios pagados por otras agencias de la Sombra de la DDEC, por personal destacados en el DDEC. La cantidad de salarios pagados de todos los empleados que trabajaban en el DDEC durante el año 2012, ya fuera de empleados pagados por el DDEC y los destacados pagados por otras agencias, suman más de \$1,979,683.00.



RESUMEN DE GASTOS PROYECTADOS  
AÑO FISCAL 2013-2014

DESCRIPCIÓN	RESUMEN FONDOS
<b>Nóminas y Costos Relacionados</b>	
Sueldos Puestos Confianza	\$ 1,163,851.24
Liquidación de Vacaciones Separación de Ser	16,507.10
Comp. Adic. Empleados Bono de Navidad	16,000.00
Seg Emp. Comp. a Obreros (FSE)	43,654.50
Seguro de Hosp Atención Med. A Empl.	78,069.15
Contribución Seguro Social Federal	90,258.62
Don. Y Aport. Fondos de Pensiones	98,078.61
<b>SUBTOTAL, NOMINA Y COSTOS RELACIONADOS</b>	<b>\$ 1,506,419.22</b>
<b>Servicios Comprados</b>	
Arrend. otras Edificaciones y Const.	226,716.60
<b>SUBTOTAL SERVICIOS COMPRADOS</b>	<b>\$ 226,716.60</b>
<b>Gastos de Transportación</b>	
Servicios de Transportación	4,198.34
Subsistencia a Personas que Viajan Fuera de PR	5,553.53
Alojamiento Fuera de PR	20,321.64
Gastos de Viajes No Clasificados	7,966.22
Pasajes de Viaje en Puerto Rico	1,060.00
Pasajes de Viajes Fuera de Puerto Rico	27,632.30
<b>SUBTOTAL, GASTOS DE TRANSPORTACIÓN</b>	<b>\$ 66,732.03</b>
<b>Servicios Profesionales</b>	
Servicios Prof. Y Consultivos y Legales	1,933,468.50
Servicios Legales	447,375.20
Servicios de Publicidad	1,000,000.00
<b>SUBTOTAL, SERVICIOS PROFESIONALES</b>	<b>\$ 3,380,843.70</b>
<b>Donativos, Subsidios y Otras Distribuciones</b>	
Aportaciones a Empresas con Tesoro Ind.	4,998,189.65
Donativos y Aportaciones a Entidades Privadas	11,000.00
<b>SUBTOTAL, INCENTIVOS Y SUBSIDIOS</b>	<b>\$ 5,009,189.65</b>
<b>Otros Gastos</b>	
Cuotas y Subscripciones	8,000.00
Gastos de Representación - No Clasificados	852.00
Otros Gastos - No Clasificados	9,000.00
<b>SUBTOTAL, OTROS GASTOS</b>	<b>\$ 17,852.00</b>
	-
<b>GRAN TOTAL DE GASTOS</b>	<b>\$ 10,207,753.20</b>



RESUMEN DE GASTOS PROYECTADOS  
AÑO FISCAL 2014-2015

DESCRIPCIÓN	RESUMEN FONDOS
<b>Nóminas y Costos Relacionados</b>	
Sueldos Puestos Confianza	\$ 1,225,000.00
Comp. Adic. Empleados Bono de Navidad	18,000.00
Seg Emp. Comp. a Obreros (FSE)	45,000.00
Seguro de Hosp Atención Med. A Empl.	79,000.00
Contribución Seguro Social Federal	95,000.00
Don. Y Aport. Fondos de Pensiones	103,000.00
<b>SUBTOTAL, NOMINA Y COSTOS RELACIONADOS</b>	<b>\$ 1,565,000.00</b>
<b>Servicios Comprados</b>	
Arrend. otras Edificaciones y Const.	189,000.00
<b>SUBTOTAL SERVICIOS COMPRADOS</b>	<b>\$ 189,000.00</b>
<b>Gastos de Transportación</b>	
Servicios de Transportación	2,000.00
Alojamiento Fuera de PR	15,000.00
Gastos de Viajes No Clasificados	22,000.00
Pasajes de Viaje en Puerto Rico	1,000.00
Pasajes de Viajes Fuera de Puerto Rico	24,000.00
<b>SUBTOTAL, GASTOS DE TRANSPORTACIÓN</b>	<b>\$ 64,000.00</b>
<b>Servicios Profesionales</b>	
Servicios Prof. Y Consultivos y Legales	2,350,000.00
Servicios Legales	507,000.00
Servicios de Publicidad	1,000,000.00
<b>SUBTOTAL, SERVICIOS PROFESIONALES</b>	<b>\$ 3,857,000.00</b>
<b>Donativos, Subsidios y Otras Distribuciones</b>	
Aportaciones a Empresas con Tesoro Ind.	5,000,000.00
Donativos y Aportaciones a Entidades Privadas	97,000.00
<b>SUBTOTAL, INCENTIVOS Y SUBSIDIOS</b>	<b>\$ 5,097,000.00</b>
<b>Otros Gastos</b>	
Cuotas y Subscripciones	7,000.00
Otros Gastos - No Clasificados	7,000.00
<b>SUBTOTAL, OTROS GASTOS</b>	<b>\$ 14,000.00</b>
	-
<b>GRAN TOTAL DE GASTOS</b>	<b>\$ 10,786,000.00</b>



RELACION DE CONTRATOS DE  
 RENTA, SERVICIOS PROFESIONALES, CABILDOS Y SERVICIOS NO PROFESIONALES  
 AÑO FISCAL 2013-2014

Contratista	Vigencia		Cuantía	Tipo de Servicio
	Desde	Hasta		
ADELAIDA MELENDEZ SASTRE	10/4/2013	6/30/2014	\$38,700.00	SERVICIOS DE CONTABILIDAD Y/O AUDITORIA
ADVANTAGE BUSINESS CONSULTING	9/12/2013	6/30/2014	\$140,750.00	SERVICIOS DE CONSULTORIA ADMINISTRATIVA
AKERMAN SENTERFITT, LLP	8/21/2013	6/30/2014	\$250,000.00	SERVICIOS LEGALES
ANTONIO J. COLORADO LAGUNA	8/30/2013	6/30/2014	\$80,000.00	SERVICIOS DE CONSULTORIA ADMINISTRATIVA
AWILDA MERCADO TORRES	7/1/2013	6/30/2014	\$72,000.00	SERVICIOS DE CONSULTORIA ADMINISTRATIVA
BARQUIN INTERNATIONAL, CORP	7/2/2013	12/31/2013	\$178,500.00	SERVICIOS DE CONSULTORIA ADMINISTRATIVA
BIZNET MEDIA, INC.	4/8/2014	6/30/2014	\$143,000.00	SERVICIOS DE PUBLICIDAD
COMPANIA DE FOMENTO INDUSTRIAL	7/1/2013	6/30/2014	\$439,366.60	OFRECER INMUEBLE EN ALQUILER / SERVICIOS
DR. EFRAIN VAZQUEZ VERA	7/1/2013	6/30/2014	\$120,000.00	SERVICIOS DE CONSULTORIA ADMINISTRATIVA
FIDDLER GONZALEZ & RODRIGUEZ, PSC	12/5/2013	6/30/2014	\$125,000.00	CONSULTORIA LEGAL
FRANCES L. GONZALEZ NIEVES	2/14/2014	6/30/2014	\$16,000.00	CONSULTORIA LEGAL
FRANCISCO L ACEVEDO NOGUERAS	8/27/2013	6/30/2014	\$75,000.00	SERVICIOS LEGALES
FUSIONWORKS, INC.	3/27/2014	6/30/2014	\$20,520.00	CONSULTORIA RELACIONADA CON LOS SISTEMAS DE INFORMACION
GOAS, PSC	11/5/2013	6/30/2014	\$80,000.00	CONSULTORIA ADMINISTRATIVA Y CONTABILIDAD
HILL+KNOWLTON STRATEGIES, LLC	9/9/2013	6/30/2014	\$635,000.00	SERV. PUBLICIDAD, REPRESENTACION O ARTISTICOS
IDEAS FOR ORGANIZATIONAL AND MANAGEMENT DEVELOPMENT	12/10/2013	6/30/2014	\$35,000.00	CONSULTORIA ADMINISTRATIVA
INTELIGENCIA ECONOMICA	10/1/2013	6/30/2014	\$15,000.00	SERVICIOS DE CONSULTORIA ADMINISTRATIVA
JOE COLON STUDIO, INC	9/10/2013	6/30/2014	\$10,000.00	SERV. PUBLICIDAD, REPRESENTACION O ARTISTICOS
JOSUE BRENES	8/30/2013	6/30/2014	\$36,000.00	SERV. PUBLICIDAD, REPRESENTACION O ARTISTICOS
JRC BUSINESS MANAGEMENT CONSULTANT, LLC	8/28/2013	6/30/2014	\$90,000.00	SERVICIOS DE CONSULTORIA ADMINISTRATIVA
KIRKLAND & ELLIS LLP	7/26/2013	12/31/2013	\$290,000.00	SERVICIOS DE CONSULTORIA ADMINISTRATIVA
LOURDES SOBRINO IZCOA	9/2/2013	6/30/2014	\$4,000.00	SERVICIO DE ADIESTRAMIENTO U ORIENTACION
MICROJURIS, INC.	8/27/2013	8/26/2014	\$19,200.00	SERVICIOS LEGALES
PROMOTIONS & DIRECT CORP	3/17/2014	6/30/2014	\$3,000,000.00	SERVICIOS DE PUBLICIDAD
Q.R. & ASOCIADOS, LLC	8/30/2013	6/30/2014	\$250,000.00	SERVICIOS LEGALES
QUINONES & ARBONA ATTORNEYS AT LAW, PSC	8/28/2013	6/30/2014	\$60,000.00	SERVICIOS LEGALES
SIGNATURE VIERA PUBLISHING & ENTERTAINMENT, LLC	7/29/2013	7/29/2014	\$80,000.00	SERV. PUBLICIDAD, REPRESENTACION O ARTISTICOS

